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О том, как он будет прохо-
дить и есть ли в нем измене-
ния, рассказывает военный 
комиссар Рязанской облас-
ти полковник Олег Серкез: 
«В весеннем призыве 2023 
года никаких изменений не 
будет. Призывная кампания 
пройдет в штатном режиме 
без изменения сроков (с 1 ап-
реля по 15 июля), как указа-
но в Федеральном законе «О 
воинской обязанности и во-
енной службе». Из Рязанской 
области встанут в строй око-
ло 1300 человек. Более поло-
вины призванных ребят будут 
проходить службу в Западном 
и Южном военных округах 
в Сухопутных войсках, ВКС, 
ВМФ и ВДВ.

Особое внимание и при-
зывников, и их родителей я 
обращаю на то, что призыв-
ники в специальной военной 
операции принимать участие 
не будут. Об этом неоднократ-
но говорил Президент России 
Владимир Путин. Сейчас уве-
личивается набор граждан на 
службу по контракту. Вот они 
и будут участвовать в специ-
альной военной операции. У 
кого есть такое желание, мы 
ждем на пунктах отбора на 
военную службу по контрак-
ту. Будем очень рады.

Не могу не говорить сегод-
ня о проблемах призывников. 
Здоровье ребят все еще остав-
ляет желать лучшего, хотя ме-
дики очень много работают 
над тем, чтобы призывать ре-

бят в армию здоровыми. Пре-
валируют заболевания опор-
но-двигательного аппарата и 
сердечно-сосудистые заболе-
вания. Медики это связыва-
ют с малоподвижным обра-
зом жизни молодых людей, 
излишним увлечением гадже-
тами. Надо больше двигаться, 
заниматься физкультурой и 
спортом, ведь служба в армии 
потребует большого напряже-
ния моральных и физических 
сил, и готовиться к службе не-
обходимо еще в школе.

Что касается самого на-
строя служить в армии, то тут 
есть положительная динами-
ка. Количество ребят, укло-
няющихся от воинской обя-
занности, уменьшается. Те 
люди, которые хотят служить 
по призыву, идут в армию с 
желанием.

Весенний призыв пройдет 
без изменений. Призыву будут 
подлежать граждане от 18 до 
27 лет. Внесенный в Государс-
твенную Думу законопроект 
об изменении сроков призы-
ва предполагает постепенное 
увеличение призывного воз-
раста. С 2024 года предпола-
гается призыв граждан от 19 
до 30 лет, в 2025 году – от 20 
до 30 лет, и в 2026 году будут 
призываться граждане от 21 
года до 30 лет. Призыву под-
лежат граждане, которые к 21 
году уже реализуют свое пра-
во на получение среднего про-
фессионального образования. 
С этим и связано увеличение. 
Есть и еще причина. Возраст 
18–19 лет все-таки рановат для 
суровой армейской жизни, а 
вот в 21 год и старше молодой 
человек способен более успеш-

Пора в строй
1 апреля начался весенний призыв молодежи

в первом субботнике 
приняли участие ра-

ботники муниципальных 
предприятий, организа-
ций всех форм собствен-
ности, сотрудники адми-
нистрации, неравнодуш-
ные жители.

Первый блин не комом
Уборка была организована 

на аллее Огнеборцев на Мос-
ковском шоссе, на Лыбедском 
бульваре (от цирка до проезда 
Речников), в Нижнем город-
ском саду, Соборном парке у 
кремля и других.

Глава администрации Еле-
на Сорокина также приняла 
участие в уборке зеленой зоны 

в районе аллеи Огнеборцев на 
Московском шоссе.

– От всей души благодарю 
предприятия, организации и 
неравнодушных рязанцев, ко-
торые традиционно убирают 
парки, скверы и свои дворы. 
Продолжим приводить в поря-
док наш город после зимы. Та-
кая большая уборка под силу 
всем вместе, – отметила Елена 
Сорокина.

На улице Халтурина перед 
выездом на Куйбышевское 
шоссе участники субботника 
обрезали дикие заросли аме-
риканского клена и привели 
в порядок бетонное основа-
ние, укрепляющее земляной 
вал возле школы №11. При-

вели в порядок и бульвар на 
улице Есенина. 

Убирали, конечно, в основ-
ном, видимые участки города – 
парки, скверы, обочины вдоль 
улиц. Большой фронт работы 
ждет неравнодушных рязан-
цев на внутриквартальных 
территориях, во дворах. Внут-
ри дворов работы организуют 
управляющие компании, а вот 
на муниципальной земле при-
дется поработать всем вместе, 
поскольку все убрать возмож-
ностей у ДБГ вряд ли хватит. 

Активные помощники в 
организации уборки городс-
ких территорий – ТОСы. Ак-
тивно поработал в минувшую 
субботу ТОС «Приокский-3». 

– Наш комитет разместил 
информационные листки об 
уборке прилегающих террито-
рий к домам. А самое главное, 
мы убрали от мусора детскую 
площадку на перекрестке улиц 
2-й Дачный переулок и Луков-
ская. Вначале мы подумали, 
что это площадка для пьяниц, 
но когда убрали, оказалось, 
что все же детская площадка. 
Люди, очнитесь, не превра-
щайте наш город в помойку, – 
призывает рязанцев председа-
тель ТОС «Приокский-3» и со-
председатель Ассоциации ор-
ганов ТОС Рязанской области 
Надежда Батрак. 
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СПаССк. еще не везде сошел снег, а грибники спас-
ского района уже отправились в лес. любители тихой 
охоты традиционно открывают сезон сбором сморчков 
и строчков. обычно эти грибы начинают расти в сере-
дине апреля и держатся до начала июня. в этом же году 
из-за очень теплой погоды первые строчки из-под опав-
шей осенней листвы появились на пару недель раньше. 
опытные грибники говорят, что строчки и сморчки толь-
ко-только пошли, но уже к ближайшим выходным их будет 
гораздо больше. при этом советуют быть осторожными 
и не брать гриб, если есть хоть малейшие сомнения. 

Сараи. Более 240 тысяч сеянцев сосны планируют 
высадить в этом году в можарском лесничестве. об 
этом рассказала инженер по лесовосстановлению 
ирина земченкова. Такие работы ведутся постоян-
но. например, в прошлом году высадили 251 тысячу 
новых растений. а еще около 60 тысяч сеянцев сосны 
взамен тех, что не прижились. 

каСимов. Ученица школы № 7 и воспитанница 
театра юного зрителя дворца культуры Касимова 
виктория митина стала одной из победительниц ре-
гионального этапа всероссийского конкурса «живая 
классика». итоги конкурса подвели в рязани. викто-
рия митина будет представлять рязанскую область в 
финале всероссийского конкурса «живая классика». 
он пройдет в «артеке».

Путятино. вода ушла с низководного моста через 
реку пара. мост соединяет село песочня и деревню 
черняевка в путятинском районе. Трактором счистили 
с моста грязь и открыли проезд. с сегодняшнего дня 
устанавливается график приезда автомагазинов в по-
селки Шефский, черняевка и песоченского крахмаль-
ного завода. мост через пару, по которому можно 
добраться из Берегового в летники, частично находит-
ся в воде, но ее уровень быстро понижается, и в бли-
жайшие дни он также будет доступен для проезда. 

Пителино. в период с 1 по 30 апреля 2023 года 
на трассе р-124 Шацк–Касимов, которая проходит 
через пителинский район, ввели ограничение движе-
ния транспортных средств с нагрузкой более 6 тонн на 
ось. ограничение на автомобильных дорогах вводят 
весной для большегрузов во время активного полово-
дья. То есть в тот период, когда дорожная конструкция 
особенно уязвима для тяжелых машин. Такая мера нуж-
на для сохранности автодорог во время неблагопри-
ятных природно-климатических условий. некоторый 
транспорт, нагрузки которого выше допустимых, может 
проехать по трассе во время действия весенних огра-
ничений, если у владельца есть спецпропуск. с 2023 
года процесс оформления спецпропуска перевели в 
электронный формат. подать заявление можно через 
личный кабинет на официальном сайте ФКУ «росдор-
мониторинг» или через портал «Госуслуги». 

СаСово. Более чем на две тысячи гектаров увеличат 
посевные площади в сасовском районе. средняя уро-
жайность зерновых в районе превысила 40 центнеров 
с гектара в прошлом году. валовой сбор превысил 100 
тысяч тонн, что стало историческим рекордом. высо-
кая урожайность стала возможной на землях района 
благодаря внедрению передовых технологий, внесе-
нию удобрений и введению в севооборот залежных 
земель. их в последние годы ввели в эксплуатацию 
более девяти тысяч гектаров. а в этом году вводятся 
еще более 2300 гектаров. 

михайлов.здание детской консультации отремон-
тируют в михайлове. об этом написал на своей стра-
нице в соцсети глава администрации михайловского 
района евгений сидоров. на одном из последних засе-
даний регионального правительства губернатор павел 
малков поручил выделить средства на капитальный ре-
монт здания детской консультации в михайлове. в про-
шлом году по региональной программе «модернизация 
первичного звена здравоохранения» в михайловской 
районной больнице отремонтировали первый этаж, где 
расположена детская консультация. Теперь планируют 
отремонтировать второй этаж и кровлю здания.
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большая уборка началась
в рязани сТарТовал месячниК по БлаГоУсТройсТвУ и саниТарной очисТКе Города

/ общеСтво, стр. 2

Призыву не подлежат следующие категории граждан:

– отцы-одиночки, которые самостоятельно воспитывают ребенка. отсрочка от военной службы 
действует до исполнения ребенку 18 лет
– Граждане, на чьем попечении находятся больные и пожилые родственники
– мужчины, имеющие двоих детей и больше. К этой категории можно отнести военнообязанных, 
которые имеют одного ребенка и беременную жену со сроком более 22 недель беременности
– студенты высших и средних учебных заведений, имеющих соответствующую аккредитацию. Это 
относится только к очному обучению. заочная форма обучения отсрочки от армии не дает
– депутаты местных и государственных органов власти либо кандидаты на их место на время 
предвыборной кампании
– сотрудники полиции, госнаркоконтроля, пожарные

но выполнять свои обязаннос-
ти по службе в армии».

По мнению Олега Игоре-
вича Серкеза, в Рязанской 
области многое делается для 
подготовки ребят к службе в 
армии. В школах созданы во-
енно-ориентированные клас-
сы, выпускники которых не 
только охотно идут служить, 
но и поступают в военные 
училища. Сотни мальчишек 
занимаются в спортивных 
школах разными видами 
спорта, в том числе едино-
борствами, а это укрепляет не 
только тело, но и дух. Боксе-
ры, бойцы ММА, спортсмены, 
занимающиеся самбо, дзюдо, 
тхэквондо, джиу-джитсу, как 

правило, не имеют проблем 
во взаимоотношениях с со-
служивцами, призванными 
на полгода раньше.

Рязанская автошкола ДО-
СААФ хорошо известна ка-
чеством подготовки специ-
алистов по военно-учетным 
специальностям в местах, 
где проходят службу ее вы-
пускники. Командиры частей 
присылают в военный комис-
сариат Рязанской области по-
ложительные отзывы.

Движение «Юнармия», 
которое в регионе возглавля-
ет офицер-десантник Сергей 
Рудь, теперь вошло в состав 
Российского движения детей 
и молодежи «Движение пер-

вых». Неделю назад первичка 
РДДМ была создана в детско-
юношеском центре «Звезда». 
Военные дисциплины в этом 
центре ведут офицеры-десан-
тники. По их мнению, качест-
во подготовки воспитанников 
центра не отстает от уровня 
подготовки солдат в армейс-
ком курсе молодого бойца.

Работа по патриотическо-
му воспитанию в школах ре-
гиона тоже оказывает весьма 
существенное воздействие на 
мальчишек, которым пред-
стоит отдать свой долг Ро-
дине.
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власть встреча недели

социальную помощь 
смогут получить 
больше российских 
семей
Критерии их нуждаемости 
Правительство Предложило уточнить

с ейчас, чтобы определить, нуждается ли семья 
в социальной помощи, считают доходы всех 

живущих в одной квартире – супругов, их брать-
ев и сестер, родителей. если этот показатель мень-
ше нормы, государство помогает людям деньга-
ми. Правительство предложило с 2024 года для 
оценки нуждаемости подсчитывать только доход 
супругов и их детей. Это сделает начисление со-
циальных выплат более справедливым, и помощь 
получат больше семей. Подать заявление на вы-
платы можно будет через портал госуслуг. такой 
законопроект Госдума планирует рассмотреть в 
первом чтении в ближайшее время.

доходы считают По-разному
Малоимущей является семья со среднедушевым дохо-

дом ниже прожиточного минимума в регионе. Чтобы уз-
нать средний доход, семейный бюджет – зарплаты, пен-
сии, стипендии, проценты с вкладов, алименты – делят на 
количество членов семьи. Если цифра меньше прожиточ-
ного минимума, можно обращаться за государственной 
помощью. Государство ежемесячно будет доплачивать 
сумму, чтобы каждый родственник получал прожиточ-
ный минимум.

Сейчас правила определения нуждаемости в законода-
тельстве различаются. При начислении единого пособия 
детям и беременным женщинам считают доход супругов 
и их несовершеннолетних детей и студентов очных от-
делений до 23 лет. При расчете не учитывают курсантов 
военных вузов, военнослужащих по призыву, заключен-
ных, людей, находящихся в розыске, на принудительном 
лечении по решению суда, и признанных без вести про-
павшими.

А для назначения социальных выплат и заключе-
ния соцконтракта с малоимущими подсчитывают до-
ход домохозяйства – супругов с детьми, живущих с 
ними бабушек и дедушек, братьев и сестер. Выходит, 
что получать пособие и подписать соцконтракт не мо-
жет семья с ребенком, доход которой не дотягивает до 
прожиточного минимума, если с ней в одной квартире 
живут родственники-пенсионеры или хорошо зараба-
тывающие брат или сестра. При этом другая семья с 
таким же низким доходом, живущая отдельно от родс-
твенников, имеет право на государственную финансо-
вую помощь.

кабмин хочет восстановить 
сПраведливость

Правительство предложило установить единый под-
ход в определении критериев нуждаемости. Новые нормы 
предлагают перейти от понятия «домохозяйство» к поня-
тию «семья» для назначения соцподдержки. Это сделает 
правила расчета более справедливыми и повысит уровень 
благосостояния малоимущих людей, сказано в пояснении 
к проекту. В статье 13 Закона «О государственной соци-
альной помощи» хотят записать, что в состав семьи для 
подсчета среднедушевого дохода войдут заявитель, его 
супруг и дети.

«Законопроект позволит большему количеству се-
мей получить социальную поддержку, – сказала «Пар-
ламентской газете» член Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветеранов Светлана Бес-
сараб. – В одном жилом помещении могут быть зарегис-
трированы люди, совершенно посторонние друг другу 
не по крови, а по уровню взаимодействия. Если у одно-
го из них большой доход, это не значит, что он делится 
с родственниками. Не факт, что, например, брат помо-
гает деньгами семье своей сестры». По мнению депута-
та, предложенный Правительством подход более спра-
ведлив и объективен. 

Документ касается и социального контракта. Эта сис-
тема предусматривает, что органы соцзащиты заключа-
ют соглашение с малоимущими семьями или одиноки-
ми людьми. Государство оказывает им финансовую по-
мощь, а граждане берут на себя обязательства улучшить 
свое материальное положение, устроившись на работу 
или открыв бизнес. Контракт рассчитан на срок от трех 
месяцев до года.

куда обратиться
Согласно законопроекту, заявление о государственной 

помощи или соцконтракте нужно подать в органы соцза-
щиты. Следует предоставить паспортные данные всех чле-
нов семьи, копии свидетельства о рождении детей младше 
14 лет, справки о заработной плате и иных доходах, до-
кументы об образовании. Это можно сделать в МФЦ или 
через портал госуслуг, с использованием электронной 
подписи. Затем социальная служба проверит предостав-
ленные данные и, если все в порядке, назначит выплату 
или заключит контракт. 

Предполагается, что новые критерии определения 
нуждаемости будут едиными для всей России. В первом 
чтении законопроект планируют рассмотреть на одном 
из пленарных заседаний весенней сессии.

Мария Соколова

Подробнее  
читайте  
на сайте pnp.ru
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взаимовыгодное сотрудничество
Губернатор Павел малКов встретился с Полномочным 
Послом ресПублиКи узбеКистан в рФ ботиржоном асадовым 

аграрии начали  
весенние полевые работы
в сельхозПредПриятиях и ФермерсКих хозяйствах 10 районов 
области ПристуПили К весенним Полевым работам 

общество

По зову души
рязансКие волонтеры отПравились в донбасс

волонтеры 6-го набора и организаторы проекта

Э то уже шестая поез-
дка добровольцев 

рязанской области в зону 
сво. в составе группы – 
четверо волонтеров. все 
они ранее принимали 
активное участие в гума-
нитарных миссиях.

Волонтер из Пронска Га-
лина Нестерова – замести-
тель начальника управления 
образования и молодежной 
политики, руководитель Цен-
тра поддержки добровольчес-
тва в Пронском районе.

– Мы готовы выполнять 
любую работу, которая под 
силу волонтерам, – говорит 
Галина Нестерова.

Рязанский блогер и жур-
налист Павел Аверин неод-
нократно бывал в Донбассе, 
в том числе в районе ведения 
боевых действий, о чем делал 
видеоотчеты в своем канале 
на Yоutube.

– Летом 2022 года я возил 
в Донбасс гуманитарную по-
мощь в район Лисичанска и 
Северодонецка. Три раза я 
там был. В феврале 2023 года 
ездил с командиром подраз-
деления на линию боевого 
соприкосновения. В зоне СВО 
я готов в госпитале занимать-
ся любой работой на уровне 
санитара, – говорит Павел 
Аверин.

Директор Кадомского 
комплексного центра соци-
ального обслуживания на-
селения Надежда Дергуно-
ва – организатор сбора гума-
нитарной помощи в своем 
районе.

– Мы у себя в районе ре-
гулярно принимаем участие 
в сборе гуманитарной помо-
щи. Везем лекарственные 
средства и препараты, необ-
ходимые для ухода за лежа-
чими больными, – говорит 
Надежда Дергунова.

Волонтер из Спасского 
района Вадим Бобылев рабо-
тал в МЧС в должности госу-
дарственного инспектора по 
маломерным судам Рязанско-
го инспекторского отделения 
ГИМС Главного управления 
МЧС России по Рязанской об-
ласти. В зоне СВО он готов на 
любую работу.

– Надо оказывать помощь 
людям, если они в ней нужда-
ются. Специально я к поездке 
не готовился. Буду делать то, 
что скажут, – говорит Вадим 
Бобылев.

Волонтеры будут работать 
в зоне СВО 10 дней, после 
чего их сменит новая группа 
добровольцев из Рязани. Ор-
ганизацией этой гуманитар-
ной миссии занимается реги-
ональное отделение партии 
«Единая Россия».

Вячеслав Астафьев

сельское хозяйство

П о оперативным данным, на 4 ап-
реля в регионе подкормлено 29 

тысяч гектаров озимых культур (9% к 
посевной площади) и 8,6 тыс. га мно-
голетних трав (14%). наиболее актив-
но работы ведут в александро-невс-
ком, ряжском, кораблинском и ско-
пинском районах. 

Аграрии обеспечены всеми необходимы-
ми ресурсами для весенних полевых работ: 
удобрениями, техникой, топливом, семена-
ми. Запасены дополнительные объемы се-

мян яровых культур для возможного пере-
сева части озимых.

Под урожай 2023 года в Рязанской об-
ласти посеяно 325 тыс. га озимых зерно-
вых культур. В феврале поводом для бес-
покойства стала ледяная корка на полях. 
В конце марта благодаря резкому потепле-
нию и дождям произошло ее таяние. Дан-
ные о перезимовке озимых специалисты 
получат после возобновления вегетации 
растений.

Сев яровых культур начнется в Рязанс-
кой области в середине апреля.

Важный участок для предсто-
ящей работы – двор дома на Шла-
ковом, в котором жил брат пер-
вого космонавта планеты Юрия 
Гагарина, где жители планиру-
ют навести порядок к 12 апреля. 
Дом № 9/1 по улице Ломоносова 
станет одним из объектов празд-
нования Дня космонавтики в Ря-
зани. Юрий Гагарин неоднократ-
но был в гостях у своего брата в 
этом доме, на торцевой стороне 
которого укреплена мемориаль-
ная доска. 

Первый субботник проводил-
ся в течение двух часов и был на-
чальным этапом большой уборки 
города. За это время опиленные 
ветви деревьев работники ДБГ вы-
везти не успели, занимались этим 
в течение недели. Уборка прошла 
во всех районах города. Общи-
ми усилиями было убрано более 
350 кубометров мусора, сухостоя 
и древесных отходов. В работах 
было задействовано 50 единиц 
спецтехники ДБГ и других пред-
приятий.

Вячеслав Астафьев

Предприятиям помогут,  
а ряжский путепровод может стать 
бесплатным
Правительство реГиона Приняло решения,  
важные для социально-ЭКономичесКой сФеры

большая вода не навредит 
разлив в этом году не станет рекордным. и хорошо 

у тверждено повышение финанси-
рования ряда проектов и статей 

расходов, которые связаны с вопро-
сами обороны, инфраструктурно-
го развития и спорта. Это не потре-
бует дополнительного привлечения 
средств со стороны. 

На нужды участников специальной во-
енной операции предусмотрено дополни-
тельно 97,7 млн руб. На капитальный ре-
монт сетей в связи с реконструкцией Лы-
бедского бульвара выделено еще 58,9 млн. 
На развитие физической культуры и спор-
та увеличено финансирование на 16, 5 млн 
руб. для замены искусственного покрытия 
футбольного поля стадиона «Олимпиец». 
Все средства будут выделены из резервного 
фонда области. 

Правительство региона облегчило пре-
доставление субсидий для рязаснких про-
мышленников от Государственного фон-
да развития промышленности области в 
рамках госпрограммы. Обязательное со-
финансирование инвестпроектов со сто-
роны предприятий снижается с 50% до 
20% от общего бюджета проекта. В про-
шлом году такие займы предоставлены 
двум промпредприятиям на общую сум-
му в 76 млн руб. В текущем году на соот-
ветствующие цели направят 75 млн руб., 
из которых 55 млн – средства федераль-
ного бюджета. 

Главным пунктом правительственного 
заседания стало решение выкупить ряжс-
кий путепровод в собственность региона. 
На эти цели направлено 308,9 млн руб., ко-
торые ранее предусмотрели в областном 
бюджете. 

– Путепровод в Ряжске – это тот самый 
застарелый вопрос, о котором я говорил в 
самом начале. Это важный шаг, но после 
принятия постановления еще очень много 
работ будет впереди: и юридических, и ор-
ганизационных, и строительных. Нам еще 
предстоит проектировать и достраивать не-
которую часть. В любом случае это важный 
ключевой шаг, – сказал губернатор. 

Глава региона отметил, что все работы 
по путепроводу предстоит завершить до 
осени, включая съезды к селу Петрово. Про-

езд по путепроводу предполагается сделать 
бесплатным. 

На правительственном заседании оцени-
ли работу главных соцпроектов последне-
го времени. Единовременную выплату при 
рождении ребенка получили уже более 250 
рязанских семей. Проводятся выплаты мно-
годетным семьям на погашение ипотечного 
кредита взамен выделения земельного учас-
тка. За такой формой поддержки обратилось 
более трехсот семей, 64 из них уже получили 
выплаты. Данные озвучила министр труда 
и соцзащиты Наталья Суворова. В текущем 
году в Рязани начало действовать государс-
твенное юридическое бюро. Сейчас уже ока-
зана помощь более чем пятистам граждан. 
40% из них – члены семей участников СВО. 
Сейчас открыты филиалы бюро в Касимове, 
Скопине и Сасове, также постоянно органи-
зуются выезды в отдаленные населенные 
пункты. График планируемых выездов раз-
мещен на сайте министерства. 

– Работа государственного юридического 
бюро – отличная мера поддержки, как пока-
зывает практика. Она позволяет льготным 
категориям граждан иметь персонального 
юридического помощника. Это не просто 
консультация, а ведение конкретного случая 
от начала и до конца: составление исковых 
заявлений, ведение дел в суде. Мы будем рас-
ширяться, – сказала Наталья Суворова. 

В дальнейшем специалисты бюро станут 
постоянными участниками проекта «Пра-
вовой поезд». 

Дополнительно рассмотрели вопрос вве-
дения в работу многопрофильного реабили-
тационного центра «Сосновый бор». Обору-
дование там сейчас проходит тестирование 
и пусконаладку. Ежегодно через центр смо-
гут проходить более 4000 человек. Одномо-
ментно лечение и реабилитацию там будут 
получать 300 человек. Открытие запланиро-
вано на 20 мая. 

Отдельная тема, обращенная ко всем му-
ниципальным образованиям: навести поря-
док на своих территориях. Следует осмотреть 
все имеющиеся свалки. Несанкционирован-
ные ликвидировать, а официальные должны 
соблюдать экологические правила. 

Михаил Скрипников 

рабочая встреча прошла 
в региональном пра-

вительстве. Помимо гла-
вы региона и полномоч-
ного посла в ней приняли 
участие министр экономи-
ческого развития облас-
ти андрей ворфоломеев 
и представители Посольс-
тва узбекистана. участни-
ки встречи обсудили пер-
спективные направления 
сотрудничества, вопросы 
взаимодействия в сферах 
бизнеса и туризма.

Губернатор подчеркнул, 
что регион держит курс на 
развитие. В приоритете – рас-
ширение взаимовыгодных 
контактов, деловых и гума-
нитарных связей по всем на-
правлениям. 

– Свои товары мы пос-
тавляем в более ста стран 
мира. Серьезно поддержива-
ем наши предприятия.

Глава региона выразил 
благодарность послу за вни-
мание к региону и намерение 
сотрудничать и заверил, что 
это взаимно. 

– Республика Узбекис-
тан – один из приоритетных 
партнеров нашего региона. 
Ваши предприятия традици-
онно участвуют в Днях меж-
дународного бизнеса в Ря-
занской области. Благодаря 
деловым миссиям рязанского 
бизнеса в Республику десять 
наших компаний заключили 
и реализуют экспортные кон-
тракты и успешно работают. 
Мы всегда открыты для но-
вых идей, предложений и го-
товы к сотрудничеству, – под-
черкнул Павел Малков.

Глава региона обратился 
к послу с просьбой посодейс-
твовать в организации в Узбе-
кистане официальных встреч 
рязанской делегации, которая 
планирует быть в Ташкенте 

в апреле и принять участие в 
Международной промышлен-
ной выставке «Иннопром. Цен-
тральная Азия». А еще Павел 
Малков пригласил Ботиржона 
Асадова на Форум древних го-
родов и Дни международного 
бизнеса, которые пройдут в на-
шем регионе в августе.

– Наши партнерские отно-
шения активно развиваются, 
они многогранные и основаны 
на усилиях глав наших госу-
дарств. Мы взаимодействуем 
практически во всех направ-
лениях. Особые перспективы 
видим в межрегиональном со-
трудничестве, которое долж-
но приобрести более качест-
венный характер. Дружеские, 
доверительные взаимоотно-
шения наших стран являются 
хорошим дополнением к прак-
тическим результатам, – ска-
зал Ботиржон Асадов. 

Соб. инф.

елена сорокина,  
Глава администрации  

рязани:

– хозяйствующие субъекты убедительно призываем, а 
где-то принуждаем убирать свою территорию. многие 
помогают убрать городские территории. несколько 
крупных организаций взяли ответственность не только 
за весеннюю уборку парков, но и шефство в вопро-
сах постоянной уборки. благодарю жителей, которые 
традиционно помогают выйти из зимы, убирая у себя 
во дворах, парках, в частном секторе.
безусловно, основная ответственность – на службах 
городского хозяйства. Это уборка мусора, листвы, 
веток, ремонтные работы. на дорогах и тротуарах – 
уборка наносов: с зимы много песка, грязи. на днях 
начали мыть тротуары, остановки, фасады, здесь ра-
ботают четыре специализированные бригады. начали 
уборку с центра и идем в спальные районы. жители 
уже увидели результат на участках Первомайского 
проспекта, улицы ленина.
много обращений в соцсетях о том, где надо убрать. 
со всем за месяц, честно, не справимся. но подни-
мем весь ресурс, чтобы навести порядок максималь-
но. результат будет на виду у всего города. и будем 
отчитываться перед жителями об уборке.

Прямая речь 
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Подкормка посевов озимых культур в ооо «Пламя» кораблинского района
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такой прогноз делают синоптики. инфор-
мацию озвучили представители Главного уп-
равления мчс россии по региону во время от-
чета перед правительством рязанской области. 
во вторник уровень реки ока превысил норму 
уже на 5,8 метра. При этом опасным показа-
телем считается 6,5 метров. за сутки уровень 
воды поднимается примерно на 11-15 см. ожи-
дается повышение еще максимум на 30 санти-
метров – приблизительно до 6 метров. Прямо 
сейчас большим разливом от цивилизации в ре-
гионе отрезано 10 населенных пунктов. Под-
топлено120 приусадебных участков. везде, 
где требуется, организованы лодочные пере-
правы. для жителей сел заокское и Коростово 

налажено сообщение с «большой землей» при 
помощи двух плавающих вездеходов мчс. в 
дополнение к ним по расписанию курсируют 
прогулочные катера, доставляющие людей к 
пристани в рязани. на малых реках рязанской 
области пик половодья пройден, наблюдается 
устойчивый спад уровня. во всех отрезанных 
водой населенных пунктах организовано де-
журство пожарных экипажей, штатно действу-
ют медицинские учреждения. спасатели уже 
выполнили несколько экстренных эвакуаций 
тех жителей, кому по медицинским показани-
ям потребовалась госпитализация. 

Михаил Скрипников
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В опросы подключения к мощ
ностям ресурсоснабжающих 

организаций были и остаются 
одними из самых животрепе
щущих для любого инвестора. 
Очень часто можно слышать уп
реки, что для этого необходимо 
собрать значительный пакет до
кументов, потерять время, а как 
результат – и деньги. Региональ
ные власти решили подойти к 
вопросу системно: проанализи
ровать возникающие проблемы 
и найти оптимальные решения. 
Ресурсы сегодня решают все.

СОхРанить тенденцию
Тема взаимодействия бизнеса и 

ресурсоснабжающих организаций 
стала приоритетной по итогам инвес-
тиционного часа, который состоялся 
в конце марта под председательством 
губернатора Павла Малкова. На нем 
глава региона поставил задачу про-
анализировать все рабочие процеду-
ры по сопровождению инвесторов, 
включая количество документов, 
сроки оказания услуг по подключе-
нию к сетям для новых производств 
и расширению мощностей для дейс-
твующих предприятий. Эти парамет-
ры входят в число позиций рейтинга 
инвестиционной привлекательности 
АСИ, который ежегодно озвучивает-
ся на Петербургском международном 
экономическом форуме.

В прошлом году индекс физичес-
кого объема инвестиций в Рязанской 
области составил 105,9%. В области 
реализуется 95 инвестпроектов с объ-
емом инвестиций порядка 270 млрд 
рублей. «Это новые мощности, новая 
продукция, около 20 тысяч рабочих 
мест. Эту положительную тенден-
цию в объемах инвестиций нам нуж-
но обязательно сохранить», – отметил 
Малков. По его словам, поддержка и 
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Виктория дьякова, 
врач:

– Это тяжелый вопрос, если учитывать 
близость к Москве. Другое дело, что не-
которые соседние регионы от столицы 
еще дальше. И вот там у наших рабо-
тодателей есть шансы.

наталья Пальцева, 
маркетолог:

– Все зависит от условий работы. У нас 
планируется к открытию множество сов-
ременных наукоемких производств. Воз-
можно, это улучшит ситуацию. 

Максим Жаров, 
предприниматель:

– У меня цифровой бизнес с большой 
долей фрилансеров. Они все живут за 
пределами нашей области. Значит, в 
какой-то мере мы эту схватку за кадры 
выигрываем.

Глас народа / Может ли Рязанская область конкурировать с соседями в привлечении молодых специалистов?

«ГоРячий» телефон Редакции: (4912) 21-08-13

денис Прокаев, 
студент:

– Нашему региону будет тяжело это сде-
лать из-за Москвы. Уровень зарплат не-
соизмерим. Но не все решает зарплата, 
поэтому пытаться стоит. 

ПаВел ЯкОВлеВ,  
рУкОВОДИтель ассОцИацИИ  

ПреДПрИНИМателей  
рЯЗаНскОй ОбластИ: 

– В нашу организацию входят 260 
предпринимателей из разных сфер 
бизнеса, и есть некоторая обратная 
связь по инвестиционным проектам. 
В первую очередь, хочется подчер-
кнуть, что сегодня у власти присутс-
твует большая заинтересованность 
в том, чтобы инвесторы приходили из 
самого региона. И местные предпри-
ниматели готовы инвестировать в раз-
витие производств и своих бизнесов. 
Нам хочется, чтобы была перестрое-
на сама философия ресурсоснабжа-
ющих организаций. Чтобы они искали 
возможность помочь предпринимате-
лям в рамках закона оперативно полу-
чить присоединение к нужным им ре-
сурсам. точки роста в любом случае 
есть, как и проблемы, но мы их реша-
ем в ручном режиме. 

еВгеНИй сОрОкИН,  
ВИце-ПреЗИДеНт тОргОВО-ПрОМыш-

леННОй Палаты ОбластИ: 

– В рамках соглашения между деловы-
ми объединениями мы мониторим ин-
вестиционный климат на территории 
региона. В прошлом году в регионе 
был утвержден региональный инвести-
ционный стандарт 2.0, где прописаны 
все «дорожные карты» по подключе-
нию в ресурсоснабжающих органи-
зациях. Они предполагают не только 
соответствующие действия для пред-
принимателей, но и сроки подключе-
ния тех или иных услуг. На сегодняш-
ний день в других регионах есть опыт 
успешной работы по сокращению этих 
сроков, значит, подобных результатов 
можно добиться и в рязани. Это позво-
лит нашим предпринимателям гораздо 
активнее и успешнее реализовывать 
свои инвестиционные проекты. 

От ПеРВОгО лица

ЭкОНОМИка: Пути РазВития
Михаил ПРОнин  

УПОлНОМОЧеННый  
ПО ЗащИте ПраВ 
ПреДПрИНИМателей  
В рЯЗаНскОй 
ОбластИ

тРебует ВниМания

В начале года при подготовке док
лада по деятельности уполно

моченного проводился опрос пред
принимателей, а также были орга
низованы встречи с бизнесобъеди
нениями по системным проблемам 
бизнеса, которые в дальнейшем бу
дут представлены губернатору Ря
занской области, уполномоченному 
при Президенте РФ по защите прав 
предпринимателей и Рязанской об
ластной думе. хотел бы подробнее 
остановиться на этих проблемах.

Одной из сложнейших проблем послед-
него времени стали критерии отнесения 
к МСП. С каждым годом цены на товары 
и услуги растут, при этом относимость 
к субъектам малого и среднего бизнеса 
определяется по доходности и числен-
ности работников. Статус субъекта МСП 
может быть потерян, если доход от пред-
принимательской деятельности превысит 
2 млрд рублей. Расширение условий для 
включения в реестр МСП не проводилось 
длительное время, и они морально уста-
рели. А это означает, что многие предпри-
ятия рискуют потерять соответствующий 
статус уже в этом году. Так, для аграрных 
предприятий в сезонные периоды требу-
ется большее количество сотрудников, и 
предприятие уже не укладывается в рам-
ки для получения мер поддержки. Многие 
организации при увеличении стоимости 
ассортимента и работ выходят за пределы 
необходимой доходности.

Множество вопросов у бизнеса к необос-
нованному увеличению кадастровой сто-
имости объектов недвижимости и, как 
следствие, росту налоговых платежей. 
Каждый год эта проблема актуальна. В 
регионе изменился процесс оспаривания 
кадастровой стоимости. В настоящее вре-
мя либо подаются уточнения к отчетам на 
стадии их предварительного формирова-
ния, либо оспаривается через Центр ГКО. 
Мы предлагаем предусмотреть налоговый 
вычет при расчете налога на имущество в 
размере 500 кв. м на каждый объект.

Вызывает опасения и отсутствие на прак-
тике равенства между государственными 
и частными образовательными органи-
зациями. Проводили встречи по данно-
му вопросу с представителями социаль-
но ориентированного бизнеса в образо-
вательной сфере. После нашего запроса 
администрацией города Рязани разрабо-
тан и направлен на согласование Порядок 
предоставления грантов для таких пред-
принимателей в 2023 году. Кроме этого, 
регион примет участие в апробации внед-
рения социального заказа на оказание ус-
луг по реализации дополнительных обра-
зовательных программ, которая должна 
пройти не позднее 1 сентября 2023 года. 
Финансовое обеспечение будет осущест-
вляться по результатам отбора исполни-
телей услуг, что позволит создать равные 
условия для частных организаций и для 
муниципальных (государственных).

Ведется активная совместная работа на 
всех уровнях региональных органов влас-
ти по поводу размера платы за обращение 
с ТКО. В настоящее время плата рассчита-
на только исходя из нормативов накопле-
ния ТКО и зачастую не соответствует ре-
альным нуждам бизнеса. Надеемся, что 
проблема будет решена в самом ближай-
шем будущем. 

Не остается без внимания аппарата уполно-
моченного и дефицит кадров на производс-
твенных предприятиях. В 2022 году решали 
проблему совместно с Минобразованием 
региона по швейным производствам, в том 
числе проводились встречи и презентации 
предприятий в колледжах для знакомства 
с потенциальными работодателями. Одна-
ко проблема остается актуальной и требует 
внимания и в текущем году. 

ПРяМая Речь

Ресурсы решают все
В ОбластИ аНалИЗИрУют ПрОцеДУры сОПрОВОжДеНИЯ ИНВестОрОВ

к адровый проект для рязанс
ких инвесторов продолжает

ся уже четвертый месяц. Много
численные ярмарки и экскурсии 
в учебные заведения сменились 
посещением рязанских пред
приятий будущими специалиста
ми. и не только проживающими 
в городе Рязани, но и в соседних 
к нам регионах. 

В конце марта специалисты завода 
«Скопинфарм» провели профориен-
тационную экскурсию для 34 студен-
тов Новомосковского филиала Рос-
сийского химико-технологического 
университета имени Д.И. Менделее-
ва по специальности «медицинская 

фармацевтическая химия». Учащиеся 
познакомились с деятельностью пред-
приятия и перспективами его даль-
нейшего расширения, вакансиями и 
требованиями к соискателям, усло-
виями производственной практики и 
будущих трудовых отношений. Орга-
низатором встречи выступила «Кор-
порация развития Рязанской области» 
как координатор проекта «Кадры для 
инвесторов».

«Скопинфарм» – один из круп-
нейших региональных инвесторов, 
специализируется на создании уни-
кальных биофармацевтических пре-
паратов. Предприятие расширяется 
и готовится к запуску новых произ-
водственных площадок, активно за-

ботясь о привлечении на них заинте-
ресованных и перспективных кадров. 
При этом, как отмечают представите-
ли компании, их опыт показывает, что 
один из значимых факторов кадровой 
работы – близость учебных учрежде-
ний и места постоянного жительства 
будущих сотрудников. По их оценке, 
соблюдение этого ориентира позволя-
ет решить множество бытовых и ло-
гистических вопросов, которые часто 
выступают ограничениями при выбо-
ре места работы. Этот корпоративный 
принцип во многом определил выбор 
вузов для взаимодействия – РязГМУ и 
РГУ в Рязани, Новомосковский фили-
ал Российского химико-технологичес-
кого университета имени Д.И. Мен-

делеева, расположенный на грани-
це Тульской области со Скопинским 
районом.

Тульские студенты осмотрели 
производственные линии, цеха упа-
ковки и склад готовой продукции, 
побывали в лаборатории отдела кон-
троля качества, отметив высокую 
заинтересованность предприятия 
в молодых кадрах. «Мне очень пон-
равились сотрудники и доброжела-
тельное отношение, с которым нас 
здесь принимали. Такие экскурсии 
очень полезны для нас, будущих вы-
пускников, потому что они помогают 
нам понять перспективы дальней-
шей работы, трудоустройства после 
вуза», – рассказала Виктория Мина-

ева, студентка 4 курса Новомосковс-
кого филиала РХТУ.

Экскурсия стала третьей по счету 
встречей представителей компании 
со студентами в подобном формате. 
Ранее предприятие уже посетили око-
ло 60 старшекурсников профильных 
специальностей из РГУ и РязГМУ. На 
протяжении полугода «Корпорация 
развития Рязанской области» орга-
низует экскурсии на предприятия и 
встречи студентов вузов, колледжей 
и техникумов с руководством компа-
ний-инвесторов. Цель работы – выяв-
ление перспективных выпускников и 
их «адресная» подготовка в соответс-
твии с требованиями конкретных 
производств.

С большим интересом
рЯЗаНскИй ПрОект «каДры ДлЯ ИНВестОра» Вышел За ПреДелы регИОНа

тых сторонами обязательств. Но пока 
работа в этом направлении далека от 
идеала. 

Отдельные проблемы есть и у 
ресурсоснабжающих организаций. 
С 1 марта этого года принят феде-
ральный закон, который запрещает 
передачу информации о собствен-
никах земельных участков ресурсос-
набжающим организациям. Ее могут 
запрашивать только собственники 
этих участков и региональные влас-
ти. И если раньше, чтобы проложить 
кабель, они могли легко получить ин-
формацию о том, чья это земля, то се-
годня это сделать нелегко. 

Подводя итоги встречи, зампред 
регионального правительства Артем 
Никитин подчеркнул, что весь опыт 
по работе с ресурсоснабжающими ор-
ганизациями будет проанализирован 
и проработан в ходе ответной встречи 
с их представителями. 

стимулирование инвестиционной де-
ятельности в условиях внешнего санк-
ционного давления является одной из 
приоритетных задач для государства. 
И во многом она заключается в пре-
доставлении доступных и недорогих 
ресурсов для будущих инвесторов, 
которые сегодня испытывают значи-
тельный уровень риска при открытии 
новых производств.

Чтобы прояснить эти и другие 
проблемы, с представителями пред-
принимательского сообщества и биз-
нес-объединений встретился зампред 
регионального правительства Артем 

Никитин. На встрече бизнесмены 
смогли обсудить состояние инвести-
ционного климата Рязанской области 
и практическое применение Регио-
нального инвестиционного стандар-
та 2.0. Главным вопросом стали про-
цедуры техприсоединения объектов 
коммерческих предприятий к инже-
нерным сетям и взаимодействие с ре-
сурсоснабжающими организациями 
Рязанской области.

Снять ОгРаничения
«Мы хотим собрать правдивую 

обратную связь, чтобы узнать, какие 
сегодня есть трудности по подключе-
нию к нашим ресурсоснабжающим 
организациям», – уточнил тему встре-
чи зампред регионального правитель-
ства Артем Никитин. По его словам, 
пока в Рязанской области нет ресур-
соснабжающих организаций клас-
са «А», совсем немного организаций 
класса «Б» и очень много организаций 
с низким рейтингом. Для оценки их 
эффективности использовалась сис-
тема рейтинга Агентства стратеги-
ческих инициатив РФ. По его словам, 
встреча проводится не для галочки, а 
для улучшения показателей работы по 
взаимодействию инвесторов с ресур-
соснабжающими организациями.

Артем Никитин поделился с биз-
несменами своим опытом работы в 
Фонде развития промышленности 

региона, где до его прихода срок вы-
дачи кредита составлял почти полго-
да. «После того как мы с коллегами 
оптимизировали работу, оформле-
ние документов на финансирование 
инвестиционных проектов сократи-
лось до месяца», – рассказал он. Ар-
тем Никитин поставил задачу «Кор-
порации развития Рязанской области» 
предложить механизмы содействия 
ресурсоснабжающим организациям, 
в том числе при получении данных 
от органов власти. Действующее за-
конодательство вводит ряд ограни-
чений по предоставлению сведений, 
необходимых для проведения перего-
воров с собственниками земельных 
участков.

Представители бизнеса главной 
проблемой при общении с ресурсос-
набжающими организациями на-
звали скорость принятия решений и 
объем документации, которую необ-
ходимо предоставить. Вопросы тех-
нического подключения и другие по-
зиции подготовки разрешительной и 
технической документации, необхо-
димой для реализации инвестпроек-
тов на территории Рязанской облас-
ти, включены в свод инвестиционных 
правил. Как и остальные элементы Ре-
гионального инвестиционного стан-
дарта 2.0, он определяет принципы 
взаимодействия субъекта с инвесто-
рами и закрепляет гарантии приня-

индустриальный парк «Рязанский». В настоящее время это одна из крупнейших инвестиционных  
площадок региона, и вопросу технического подключения новых производств здесь уделяют  

повышенное внимание, обеспечивая беспрецедентную скорость работы
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Материалы полосы подготовил Александр Джафаров



Ушла из жизни  
Лидия Константиновна 

ГребенКина 

среда • 5 апреля 2023 • №24 (6128)4

М ы часто думаем, что современные техно-
логии заканчиваются исключительно за 

городской чертой, после которой нет цифровой 
жизни.

Пробираемся через глубокий мещерский лес, недале-
ко от озер, описанных Паустовским. Обычная весен-
няя вылазка на природу. Но вот вдалеке виднеется 
огромная красно-белая конструкция, величественно 
возвышающая над соснами. Странно и необычно: еще 
полгода назад ее здесь не было. Подбираемся ближе – 
вышка сотовой связи. Теперь не удивляемся, что нави-
гатор быстро «прогрел» спутники и нашел нашу геоло-
кацию, когда мы проводили навигацию для маршрута 
нашего будущего похода. 

В 2022 году по программе «Устранение цифрового не-
равенства» (УЦН 2.0) интернет и сотовая связь форма-
та 4G на скорости около 50 Мбит/с стали доступны в 12 
рязанских селах и деревнях, где ранее не было стабиль-
ного сигнала операторов. Проект реализует Минциф-
ры РФ совместно с «Ростелекомом» и российским опе-
ратором Tele2, который выступает в качестве центра 
компетенций: планирует архитектуру сети, осущест-
вляет приемку станций и поставляет оборудование для 
строительства телеком-инфраструктуры.

Вот так, незаметно, в мещерскую глушь постепенно 
приходят технологии, а за ними подтягиваются и циф-
ровые сервисы. Ведь сегодня для этого много не надо – 
устойчивая связь и сотовый телефон. И ты можешь по-
звонить своему другу в другую страну или посмотреть 
самые горячие мировые новости. К вечеру вышли к не-
большой деревушке с красивым названием Конец гео-
графии. Спросил у местных, есть ли у них интернет? 
Оказалось, что телевизоры в их домах уже понемногу 
заменили гаджеты с видеохостингами, а газет они не 
видели уже лет пять точно. Почтальоны – редкость в 
этих краях, а оплачивать спутниковое телевидение до-
роже, чем мобильный интернет. И если всего год-два 
назад им приходилось искать просторную поляну, что-
бы поймать устойчивый сигнал, то сегодня связь ловят 
прямо из дома.

Казалось бы, LTE в рязанских селениях – что-то из об-
ласти фантастики. Многие допускают, что он есть, но 
кто там будет им пользоваться? Городские жители типа 
меня, которые бывают в этой глуши пару раз в месяц? 
Как бы не так. По данным директора рязанского фили-
ала Tele2 Ирины Елисеевой, за первые месяцы после 
запуска базовых станций жители этих 12 сел и дере-
вень скачали более 109 тысяч гигабайт информации. 
Это эквивалентно просмотру видео длительностью 
порядка 170 тысяч часов. А в среднем каждый пользо-
ватель здесь потребляет на 30–50% больше дата-тра-
фика, чем, скажем, абонент из Рязани или одного из 
районных центров нашей области. 

Если говорить о мобильном интернете в целом, то все-
го за год работы по проекту УЦН 2.0 более четырех ты-
сяч жителей нашего региона получили возможность 
получать государственные и образовательные услуги, 
общаться с родными и близкими, узнавать самые све-
жие новости и смотреть видео на самые актуальные 
темы. Конечно, нехватка оборудования из-за санкций 
ощущается остро, но, как заверяет министр цифрового 
развития Рязанской области Андрей Ульянов, стабиль-
ная современная связь продолжит приходить в рязанс-
кую глубинку и в 2023 году. Хороший повод задумать-
ся, так ли рязанская глубинка далека от со временных 
технологий, как кажется. 
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НАША  
ГАЗЕТА  
В ИНТЕРНЕТЕ

ДОСТОВЕРНАя
ИНФОРМАцИя
+
ВСЕ РЕГИОНАЛьНыЕ  

ДОкУМЕНТы

КУЛьТУра

на каждом концерте Михаил Турецкий ведет диалог с залом

александр 
Джафаров

кОРРЕСПОНДЕНТ

Цифровая жиЗнь
ЕСТь ЛИ ИНТЕРНЕТ В РяЗАНСкОй ГЛУБИНкЕ?

МИхАИЛ ТУРЕцкИй ОТПРАЗДНОВАЛ 60-ЛЕТИЕ кОНцЕРТОМ В РяЗАНИ

о саМоМ 
ГЛавноМ – 
с саМыМи бЛиЗКиМи

В рязанской филармо-
нии состоялся кон-

церт арт-группы «Хор 
Турецкого», посвящен-
ный 60-летию его осно-
вателя и художественно-
го руководителя. 

Коллектив приготовил 
разнообразную программу – 
от советских песен и автор-
ских патриотических компо-
зиций до народной музыки и 
эстрады. За время концерта 
каждый из солистов высту-

пил с собственным номером, 
показав плеяду уникальных 
голосов – от баса профун-
до до мужского сопрано. 
Дополнили программу пес-
ни в исполнении солисток 
SOPRANO Турецкого.
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сЛова Прощания

УчиТь УчиТеЛей – эТо ее жиЗнь

Сам Михаил Борисович 
весь вечер не сходил со сце-
ны, участвуя в различных 
тематических номерах и 
общаясь с публикой. В час-
тности, маэстро рассказы-
вал об истории своей се-
мьи: его родственники со 
стороны матери погибли 
в Великую Отечественную 
войну от рук оккупантов, 
и только маме удалось вы-
жить. Родителям он посвя-
тил песню «Эхо любви», ко-
торую исполнял и его учи-
тель – Иосиф Кобзон. Завер-
шился концерт композици-
ей «Спецназ», под которую 
встал весь зал, эстрадными 
и народными песнями.

Специально для «Рязан-
ских ведомостей» Михаил 
Борисович поделился мыс-
лями о своем творчестве, 
новых задачах и главных 
ценностях.

о Любви К роДине
– Мне не нужно изображать 
патриотизм: он со мной с 
рождения. Я внук кузнеца 
и сын фронтовика, который 
прошел всю Великую Оте-
чественную войну, участ-
вовал в прорыве блокады 

Ленинграда, дошел до Бер-
лина.

об обраЗовании
– Я получил лучшее в мире 
музыкальное образование – 
советское. Коммерческое об-
разование и здравоохранение 
всегда чуть хуже, чем госу-
дарственное, ведь там специ-
алисты заинтересованы в пер-
вую очередь в деньгах. А мне 
и моим ровесникам все дали 
бескорыстно, от души – но и 
брали самых талантливых.

о ДиаЛоГе КУЛьТУр
– Мои родители – евреи, и 
мы могли в любой момент уе-
хать в Израиль, европейские 
страны, США... Но никогда 
этого не делали. Русская ду-
ховность, культура нам слиш-
ком дорога. Для меня нет дру-
гой родины. Да, у меня есть 
израильский паспорт, но он 
мне нужен в первую очередь 
для того, чтобы продвигать 
наш коллектив за рубежом. У 
нас есть проект Unity Songs – 
«Песни единства». Только в 
прошлом году мы дали кон-
церты с этим проектом в 25 
странах мира, включая девять 
стран Латинской Америки.

о воЗМожносТяХ  
и чУДесаХ
– Мы брались уже за все, что 
только может спеть мужской 
голос. Причем продолжали 
выступать даже в пандемию. 
Объездили весь мир и ни разу 
не болели. Конечно, нас везде 
проверяли на коронавирус, 
но все тесты всегда оказыва-
лись отрицательными! Чудо, 
не иначе.

о новой всТрече  
с ряЗанЦаМи
– «Хор Турецкого» исполня-
ет и песни на стихи Сергея 
Есенина. Но так как всего в 
нашем репертуаре больше 
тысячи произведений, мы не 
можем вместить их в один 
концерт. В этот раз я хотел по-
говорить с рязанцами о том, 
что дороже всего мне само-
му – о своей семье, о русской 
культуре, о Родине. А 21 ап-
реля мы дадим в Рязани еще 
один концерт (12+), чтобы 
все, кто не успел в первый 
раз, смогли прийти. И обяза-
тельно откроем его есенинс-
кой песней.

Татьяна 
Кармашова

Ф
о

то
 п

р
ес

с-
сл

уж
б

ы
 «

хо
р

а
 Т

ур
ец

ко
го

»

Коллектив областного государственного бюджетного учрежде-
ния дополнительного профессионального образования «Рязанс-
кий институт развития образования» глубоко скорбит о кончине 
профессора кафедры педагогики и менеджмента в образовании 
РГУ имени С.А. Есенина, доктора педагогических наук, профес-
сора, Заслуженного работника высшей школы РФ

Лидии Константиновны ГребенКиной

и выражает соболезнование сыну, Игорю Николаевичу, ее род-
ным и близким.

Л идия Константинов-
на Гребенкина ро-

дилась в 1930 году 5 ок-
тября – в день, который 
станет профессиональ-
ным праздником учите-
лей. и умерла в Год пе-
дагога и наставника. 

Такой вот удивитель-
ный символизм в судьбе не-
обыкновенного человека: в 
университете она работала 
шесть десятков лет, будучи 
не просто свидетельницей 
его преобразований, но не-
посредственной участни-
цей и организатором собы-
тий, которые имели судьбо-
носное значение для вуза, 
формировали его имидж и 
репутацию. Она доктор пе-
дагогических наук, Почет-
ный профессор РГУ имени 
С.А. Есенина, Заслуженный 
работник высшего образо-
вания, академик Между-
народной академии педа-
гогического образования. 
Лидия Константиновна – в 
числе самых известных ря-
занских педагогов, воспи-
тавшая многие поколения 
учителей, руководителей 
сферы образования, препо-
давателей вузов, работаю-
щих как в Рязани и рязанс-
ком крае, так и далеко за его 
пределами. 

Говорят, учителя быва-
ют разные. В одном мудром 
изречении сформулирова-
на своеобразная градация: 
«Посредственный учитель 
заставляет, хороший учи-
тель объясняет, выдающий-
ся учитель показывает, а 

великий учитель вдохнов-
ляет». Пожалуй, вдохнове-
ние – и есть самая точная 
характеристика большого 
профессионального пути 
Лидии Константиновны. 
Она увлеченно и с азартом 
работала старшей пионер-
ской вожатой, учителем ис-
тории в школе, училась в ас-
пирантуре, а затем работала 
преподавателем вуза. Поиск 
и внедрение в практику но-
вых форм работы, постоян-
ное обращение к педагоги-
ческим новинкам, которые 
сразу привносились в сту-
денческую аудиторию, что-
бы будущие учителя чувс-
твовали нерв и биение жиз-
ни своей профессии. 

В 1978 году Л.К. Гребен-
кина становится заведующей 
кафедрой педагогики, а еще 
через десять лет ей поруча-
ют создание новой педаго-
гической кафедры, которая 
должна была предметно за-
ниматься проблемами тео-
рии и методики воспитания, 
социальной педагогики, пе-
дагогического мастерства 
и творчества, педагогичес-
кой инноватики и педагоги-
ческих технологий, стреми-
тельно утверждавшимися 
в те годы в теории и прак-
тике. Лидия Константинов-
на с присущей ей неуемной 
энергией, умением вдохнов-
лять, чувством нового суме-
ла собрать уникальный кол-
лектив единомышленников, 
создала кафедру, ставшую 
инициатором многих инно-
вационных проектов в вузе. 
Лидия Константиновна в 

своей деятельности исходи-
ла из понимания педагоги-
ческой профессии, которая 
по природе своей носит гу-
манистический, творческий 
и коллективный характер. 
Именно эти свойства опреде-
ляют деятельность кафедры, 
которая под руководством 
Л.К. Гребенкиной снискала 
себе авторитет творческо-
го коллектива, готового и 
способного решать самые 
сложные и неординарные 
профессиональные задачи. 
Во многом это обусловлено 
выбором руководителя: те, 
кого Лидия Константинов-
на приглашала на работу, 
совпадали прежде всего по 
отношению к педагогичес-
кой профессии, многие из 
них были ее студентами. В 
судьбе каждого сотрудника 
кафедры Лидия Константи-
новна приняла деятельное 
участие, помогая в профес-
сиональном становлении, 
научной карьере, решении 
личных проблем, вдохнов-
ляя добиваться успеха. Она 
всегда была в центре собы-
тий: научно-практические 
конференции, конкурсы пе-
дагогического мастерства, 
детские праздники... Ее собс-
твенная работоспособность 
не могла не заражать коллег 
и студентов.

Лидия Константинов-
на создала и свою науч-
ную школу: она автор бо-
лее четырехсот научных и 
учебно-методических пуб-
ликаций, организатор и 
участник многочисленных 
международных, российс-

ких, региональных научно-
практических конферен-
ций по актуальным пробле-
мам обучения и воспитания 
подрастающего поколения, 
профессиональной подго-
товки будущих специалис-
тов. Около сорока человек 
под руководством Л.К. Гре-
бенкиной успешно защити-
ли свои кандидатские дис-
сертации.

Вклад Лидии Константи-
новны в науку, в развитие пе-
дагогического труда отмечен 
высокими наградами, среди 
которых медаль К.Д. Ушинс-
кого, медаль В.А. Сластени-
на, высокие региональные 
награды за заслуги перед Ря-
занской областью. 

Педагогу всегда сложно 
оценить результаты свое-
го труда, и даже награды 
и звания не избавляют от 
сомнений, так ли жил, так 
ли работал. Но когда спустя 
десятилетия приезжают вы-
пускники, чтобы просто вы-
разить благодарность свое-
му учителю, когда взрос-
лые, состоявшиеся люди 
считают необходимым ска-
зать: «Если бы не Вы, я бы 
не смог...» Наверное, это и 
есть настоящая оценка, при-
знание учителю, который 
вдохновляет.

Наша Лидия Констан-
тиновна и есть такой Учи-
тель. 

С благодарностью  
и уважением, 

коллеги – кафедра 
педагогики и менеджмента

в образовании 

Академик Международной академии педагогических наук, 
доктор педагогических наук, профессор. Великий педагог, 
неутомимый ученый, активный пропагандист гуманисти-
ческой педагогики, неуемный труженик, светлый, добрый 
и порядочный человек.

Вся жизнь Лидии константиновны была связана с пе-
дагогикой. Начав свою профессиональную деятельность 
в школе старшей пионерской вожатой, учителем истории, 
более 60 лет Лидия константиновна проработала в сфере 
высшего образования, более 30 лет руководила педаго-
гическими кафедрами. Вырастила целую плеяду докторов 
и кандидатов наук.

До последнего дня Лидия константиновна продолжа-
ла работу в качестве профессора кафедры педагогики и 
менеджмента в образовании нашего университета. Руко-
водила курсовыми проектами студентов, активно обща-
лась с ними по почте и телефону. Великий труженик, она 
не давала себе отдыха, работала над научными статьями, 
монографиями и учебными пособиями.

Вклад Лидии константиновны в развитие педагогичес-
кой теории и практики несомненен, она была инициато-
ром многих идей и проектов, поддерживала инициативы 
и студентов, и преподавателей, помогала учителям школ, 
откликалась на все новое, интересное.

Будучи в юности пионерской вожатой, она до послед-
него дня пронесла настоящий задор и оптимизм. Быстро 
решала возникающие проблемы, умела мирить неприми-
римых, находила контакт с очень разными людьми.

РГУ, коллеги и ученики Лидии константиновны скорбят 
об этой утрате. Соболезнуем всем, кому дорог этот чело-
век. Светлая Вам память, Лидия константиновна!

Профессорско-преподавательский состав,  
сотрудники и студенты РГУ им. С.А. Есенина

НА САЙТЕ 

rv-ryazan.rU

САМыЕ  
СВЕЖИЕ НОВОСТИ
АкТУАЛьНыЕ  
СЮЖЕТы «РВ•ТВ»

ОПЕРАТИВНО, ОДНИМ КЛИКОМ
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